
كلمة البروفسور سليم دكّاش اليسوعيّ، رئيس جامعة القدّيس يوسف في بيروت، في العشاء 
، ح الجامعيّة لرابطة خرّيجي جامعة القدّيس يوسف في لبنان الجنوبّ ن  لدعم صندوق الم  السنويّ 

 صيدا. –ايا جنسن، في مطعم الختار 2019 (سبتمبر) أيلول 27يوم الجمعة الواقع فيه 
، هذا المساء المختارمساء جنسنايا و  ،أوّلًا إلى هذا المساء الجامع، مساء صيدا والجنوبتحيّة 

، والقدامى المتخرّجين من جامعة القدّيس يوسف في اء وأصدقاءأحبّ  ،الذي نجتمع في أفيائه
إلى الزمن الجميل، زمن الشبيبة والمراهقة، إلى  ونوتعودون أنتم الخرّيج ، نتسامر ونتحادثبيروت

مكّنتم اتكم الجميلة في صيدا، وإلى ذلك الزمن الذي وإلى صداقحبّكم الأوّل وإلى أحلامكم 
من أجل الحياة والمهنة أو  ،على مقاعد الدراسة في الجامعةوحفّزتم جهوزيتّكم  ،خلاله قدراتكم

 اخترتموه لكم. مالتكريس 
في حضوركم هذا المساء ومشاركتكم في هذا المساء شيىء من  لأنّ يكم أنتم جميعًا تحيّة ثانية إل

من  ،وطن القِيَم ،دولة خادمة للجميعوطن  ،الإيمان بهذا الوطن كما أراده أجدادنا وآباؤنا
وخصوصًا قيمة التضامن والتساعد  ،والاجتماعيّ  الديموقراطيّة إلى احترام الحريّات والتنوعّ البشريّ 

بين أبنائه ها هنا، بين أبناء الجماعة  مؤمنًا بـهالبنان وما زال وسوف يبقى  االذي اشتهر به
وهن الما أصاب بلادنا وما زال يصيبها من كلّها بالرغم الواحدة وبين أعضاء الجماعات  

والاثنان يم ق الانتشار ولبنان المقوياا معافاً بين لبنان في يزال . هذا التضامن الذيوالأمراض
 ،ندىإن شاء اللـه. ولنا في العزيز الأستاذ سجعان الغفري وقرينته  الأبديّ يشكّلان لبنان الواحد 

 ير عن ذلك التضامن وروح المساعدة.أجمل نموذج في التعب ،غفري يوسفالسفير  مع أخيه
السيّدة أنا و من هذه السنة  رديترويت في أياّ الضيافة التي خصّونا بـها عندما زرنا ولا أنسى كذلك 

تنظيم لى إ مع التقديمات للجامعة عنى بجالتي ت   Fondation USJكارمل واكيم الأمينة العامّة للـ 
نّ سجعان أصبح إوأستطيع القول  .سم الجامعةالقاء غداء لأكثر من مئة ضيف على شرف 
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يفتخر بـها متخرّجًا ،  United states (المتّحدةالأمم ) في اليونايتد ستايتلجامعة خير سفير لـ
 .سم الجامعة عاليًاامنها ونفتخر بـه كما بالكثير من القدامى في أميركا يرفعون 

وقد أصبح سنة بعد سنة  ديتجدّ في هذا المساء الذي  تلاقيتم ،الجامعة خرّيجي ،وتحيّة إليكم أنتم
أسرة المتخرّجين من الجامعة اليسوعيّة عبر الجمعيّة في أذهانكم قضيّة وفي نفوسكم رسالة هي رفعة 

وأعضاء ولجنة  وينوب وعلى رأسها الأستاذ هاني بيضاالتي تجمعكم ها هنا في صيدا والج
في عطائهم وحضورهم المتميّز المحبّ. فمن أهدافكم الجميلة فردًا أسميّهم وأشكرهم فردًا  ،الجمعيّة

المشتركة، وكلّ جمعيّة لا بدّ أن يكون لها هدفاً جميلاً لتنجح، هي تغذية وتقوية وتعزيز إمكانيّات 
منذ سنتين تقريبًا بمبادرة من الأستاذ سجعان وبمباركة من السفير يوسف الصندوق الذي تأسّس 
يقدّم أكثر من منحة  أصبح هذا الصندوق بحيث  ناء الانتشار ولبنانوبمشاركة العديد من أب

مع العلم أنّ عدد المستفيدين من المنح  ،طلّاب من الجامعة في صيدا وأ لطالبمستحقّة 
ميزانيّتها أكثر بلغت الجامعة هو بحدود الأربعة آلاف طالب  على مستوى كلّ  الاجتماعيّة ككلّ 

السنة الفائتة، أي المعدّل العام للمنحة الفرديةّ هو أكثر من  من عشرين مليون دولار أميركيّ 
بالمئة من طلاب الجامعة في صيدا يستفيدون  47في حين أنّ  خمسين بالمئة من القسط السنويّ 

الجامعة لأنّ مساعدة الطلاب  تطويرأوقفنا برامج أننّا  سراا . ولا أخفيح السنويّ نَ من برنامج المِ 
مثل درهم الأرملة  ،ولو قليلة ،مساهمة ة التي نعيشها. فكلّ وف السيّئة الحاليّ في الظر  هي الأهمّ 
الذي  بنانيّ اللّ  إنّما تغذّي إيماننا بأننّا سوف نكون أمناء على رسالة الرأسمال البشريّ  ،في الإنجيل

 والانتشار. نحن بحاجة إليه ونفتخر به في لبنان 
كر مديرة الجامعة في صيدا الدكتورة دينا صيداني وأخيراً شكري لكم جميعًا وشكر الجامعة وش

 يا أبناء وأصدقاء ،العشاء. وكذلك تبرهنون جميعًا الذي يجمعنا جميعًا حول قاءولمنظّمي هذا اللّ 
 ية التي هي اليوم بحاجة إلى دعمكم،المغذّ  الأمّ هذه  ،هذه الجامعة

 عاشت الجامعة وعاش لبنان. عاشت جمعيّة القدامى في صيدا،


